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Con el fin de garantizar sus derechos, es pertinente mencionarle que esta entrevista se 

realiza con fines educativos: investigación/tesis. Por virtud de esta autorización, se 

entiende que la entrevista realizada se podrá incluir exclusivamente en la obra 

mencionada, a fin de poder reproducirla, editarla, distribuirla, exhibirla y comunicarla en 

el país y en el extranjero por medios impresos, electrónicos, Cd Rom o Internet, siempre y 

cuando esté circunscrito a la obra realizada. 

 

 

PROCESO DEL SUJETO ENTREVISTADO 

- Menciona usted que la profesión elegida fue….. Cómo fue su decisión para 

elegir la profesión? (Influyeron padres, amigos, conocidos, medios, gustos, 

campo de salida laboral). 

 

Pues, yo toda mi vida he estado relacionado con, pues con el deporte. He sido futbolista 

desde que tengo uso de razón. Pues desde que salí del colegio estaba indecisa obviamente 

porque no sabía a qué, pues a que carrera enfocarme. Había visto muchas carreras en esos 

momentos, una de, que me enfoque fue educación física, pero, no me llamo mucho la 

atención porque pues porque obviamente todos mis compañeros de fútbol la iban a estudiar, 

quería hacer algo diferente en ese sentido y pues, empecé a mirar la carrera de Psicología 
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en la Universidad de Ibagué, me llamo mucho la atención las materias que, pues que 

observe durante todo el programa y pues ahí fue donde decidí pues estudiar psicología, ya 

porque pues obviamente tengo, desde muy niña tengo la facilidad de relacionarme con las 

personas, de ser pues muy social en ese sentido y pues me enfoque más, me decidí en 

último momento a estudiar psicología en la Universidad de Ibagué, a iniciar mis cursos. 

Estudié dos semestres en la Universidad de Ibagué, pues, por causas del fútbol, porque yo 

en esos momentos tenía muy buen rendimiento en el deporte me becaron de los Estados 

Unidos y decidí partir, cancelar el tercer semestre e irme para, pues para Estados Unidos 

para terminar la carrera de psicología y ahí fue donde inicié pues mis estudios, seguir con 

mí, me homologaron algunas materias  y seguir con mi carrera de psicología e inicié en el 

2011. 

 

- Usted trabajo mientras se encontraba estudiando? (Lo hizo por gusto, por 

necesidad, por adquirir experiencia laboral). 

Claro, si, si trabaje porque pues en la universidad en los Estados Unidos te dan la 

oportunidad de buscar muchas alternativas de trabajo mientras estudias, más a los 

estudiantes internacionales, porque nosotros, pues no tenemos la capacidad, no tenemos el 

permiso de trabajar, pues por fuera como ciudadanos americanos, nos dan un permiso 

especial para trabajar dentro de la universidad. Obviamente trabajé por necesidad, porque 

necesitaba pues dinero para poder mantener, pues todo lo que era la renta, mi comida y 

pues muy bueno porque la universidad me dio la oportunidad pues de trabajar y de ganar un 

sueldo mensual que fue el que me ayudo a sostenerme. 

 

- A lo largo de su carrera se preocupó por cómo iba a conseguir empleo? 

Claro, yo creo que todo el mundo piensa eso. Uno piensa más que todo, los medios más que 

todos en los cuales buscar para poder encontrar empleo. Yo me encontraba en una situación 

pues un poco más difícil porque estaba en un país extranjero, donde pues no se le dan la 

igualdad de condiciones a los ciudadanos extranjeros que a los ciudadanos propiamente 

americanos. Lo pensé mucho, pensé mucho esa decisión de ponerme pues juiciosa a buscar 

o a pensar porque medios iba a conseguir trabajo, pero pues, ya eso se fue decidiendo 

después que termine mi carrera que decidí pues regresar a Colombia ya que fue una 

decisión muy difícil para mí en esos momentos cuando salí graduada, porque pues las 

condiciones eran muy difíciles para los ciudadanos los no americanos, en este caso los 

extranjeros encontrar trabajo legalmente en Estados Unidos exigen un poco de experiencia 

entonces pues se me fue un poco difícil todo ese tema. 



Fue un poco difícil ese tema, entonces fui ahí cuando decidí regresarme pues para mi país 

Colombia, donde pensé que iba pues a conseguir un trabajo más fácilmente porque pues 

estaba en mi país, estaba en mi lugar pues de nacimiento, donde me eduqué, pero pues ha 

sido un poco en estos momentos porque tengo que realizar un proceso de convalidación de 

mi carrera acá en el país y se me ha demorado un poco, yo ya voy para 3, 4 meses que ando 

esperando la respuesta de mi convalidación. 

Ha sido obviamente un proceso más lento aquí en Colombia, obviamente la exigencia de 

conseguir el cartón de un país extranjero ha sido complicado, me ha costado también 

dinero, entonces pues estoy en ese proceso, estoy en búsqueda de mi cartón de psicóloga 

aquí en el país. 

 

- En el momento de elegir la universidad y la carrera, se le informó la salida al 

mercado laboral que tiene su profesión? 

- La universidad por medio de oficinas ayuda a sus estudiantes/egresados a 

conseguir empleo? 

El programa de la Universidad de psicología, te ayuda obviamente a tener pues… te hace 

como una búsqueda en general de las empresas que pueden estar solicitando estudiantes, 

bueno pues egresados de la facultad de humanidades en esos momentos, entonces te hace 

como una búsqueda en general, entonces pues tu ahí ya puedes mirar como las empresas a 

las cuales puedes aplicar. Te informas acerca de todo, pero obviamente se conoce que las 

oportunidades más fáciles se centran en las personas que son ciudadanas americanas y 

obviamente también en las personas que tienen mucha más experiencia, te dan una historia 

de las empresas que pueden estar solicitando gente, pero pues no te dicen necesitamos 

personas con experiencia o necesitamos ciudadanos americanos, porque pues para contratar 

un ciudadano extranjero se necesita muchos papeleos, se necesita que la empresa pague un 

dinero, un costo por ese ciudadano, entonces obviamente todas las oportunidades se van es 

más para las personas que son propiamente americanas. 

 

- Cuando se graduó, ¿cuál era su interés con la profesión? (Buscar trabajo, 

seguir estudiante, viajar). 

Bueno mis intereses siempre fueron guiados a lo laboral. Cuando inicié esta profesión de 

psicología siempre pensé pues en conseguir un buen trabajo. Me vi proyectada pues a 

trabajar en una empresa grande, nunca me vi pues trabajando individualmente, ni en una 

oficina, entonces pues puedo decir que mis intereses siempre fueron laborales. 

-  (Si se encuentra laborando) ¿Cuál es el tipo de contrato que usted tiene? 

No labora. 



 

- Cómo fue su proceso desde que salió del colegio, hasta cuando se graduó de la 

universidad? (Empatía con la carrera, disgustos académicos, su grado, su 

experiencia de transición de vida estudiantil a vida laboral). 

La esperaba mucho mejor, yo todavía no tengo experiencia laboral, no he tenido mi primer 

empleo, entonces no puedo decir mucho acerca del tema. De acuerdo a la parte estudiantil, 

a mi experiencia en la universidad creo que fue muy agradable, uno tiene muchas 

enseñanzas durante toda la carrera, obviamente como todo estudiante tiene sus momentos 

académicos pesados, sus momentos académicos gloriosos, también dudosos, a veces, me 

entró los pensamientos de decir: será que esto es lo mío, con lo que estoy estudiando voy a 

progresar en mi vida, creo que eso le pasa a la mayoría de personas cuando van empiezan 

una carrera, a mí me pasó pues muchas veces, pero gracias a Dios pude formar mi cabeza 

en la parte de decir vamos con toda, vamos a estudiar esto y aprendí a amar todo lo que hice 

en mi carrera, la psicología como que ha estado desde una edad muy temprana en mi vida, 

he aprendido a socializar muy bien con las personas, bueno no se trata solamente de 

socializar con las personas sino encierra muchas cosas. Aprendí demasiadas cosas de la 

vida estudiando esta carrera y creo que la experiencia ha sido muy enriquecedora. 

Mi grado fue genial, mis papás asistieron a Estados Unidos, pude compartir con ellos este 

gran logro, lo vi como un logro de mi vida máximo aparte de muchos logros que he tenido 

y compartirlo con mi familiar fue uno de los momentos más felices de mi vida. Obviamente 

ya después de que uno sale de la universidad empiezan los pensamientos: Qué haré con mi 

vida? Qué voy a hacer? Dónde conseguir trabajo? Y pues no se me ha facilitado como 

pensé y pues es ahí donde se me vienen todos los pensamientos negros de saber que pasará 

con lo que voy a realizar a futuro. 

 

- Usted cómo construye sus representaciones laborales? 

Bueno pues, yo entiendo lo laboral como que es una actividad por medio donde las 

personas consiguen dinero para mantenerse, para tener una mejor calidad de vida, pues que 

las otras personas. Entonces ese tema laboral, pues considero que acá en Colombia es 

bastante, bastante difícil  ese tema ya que muchas personas nos encontramos desempleadas, 

sin empleo fijo, sin una actividad que nos brinde un beneficio como es el dinero, bueno 

pues esa es mi opinión acerca de lo laboral. 

- Cómo ha construido esas ideas? 

Bueno yo creo que a partir de las necesidades de cada ser humano, lo laboral, de las 

experiencias también que ha vivido nuestros propios padres, en toda la vida, como se han 

visto… pues yo los considero así, yo he visto a mis padres con muchas necesidades 



económicas cuando era niña, las sigo viendo en algunos momentos, entonces considero que 

ese tema laboral se construye pues por la necesidad de los seres humanos, de conseguir y 

tener una mejor calidad de vida, de tener los medios necesarios para beneficiarse en todo 

sentido en su salud, inclusive en sus propios hobbies, en lo que les gusta hacer, como para 

que tu compres algo, tienes que tener dinero y cómo consigues dinero? Pues obviamente 

trabajando. 

 

- (Si se encuentra laborando) Usted cree que su salario obedece a las tablas de 

clasificación laboral? Qué piensa de eso? (Obtiene todas las prestaciones 

legales por ley: Pensión, salud, cesantías). 

No laboral 

 

- Usted cree que las ofertas laborales en Bogotá son adecuadas para los recién 

egresados? (Fácil acceso, buenos salarios, buenas oportunidades). 

Bueno, pues yo puedo basar esa pregunta en la experiencia propia. Pues considero que no, 

considero que las búsquedas de trabajo en todo nivel ha sido un poco difícil para mí, no son 

a veces claras, he realizado búsquedas por internet te ofrecen salarios de 600 mil, 500 mil 

pesos hasta 900, y pues lo que más te piden… los que más te dan pues dinero son empresas 

grandes que exigen muchos años de experiencia, entonces pues ha sido un poco… pues 

muy difícil en mi caso conseguir una búsqueda fácil de decir mira están estas empresas 

donde puede encontrar una posibilidad grande de trabajar, obviamente un salario de 500 mil 

o 600 mil pesos no te va a dar ni para sostener un arriendo, para comer o para cubrir tus 

necesidades sean de aseo o de transporte. No te van a dar algo, pues una oportunidad 

grande como tú habías pensado y más como cubrir todo lo que invertiste en una carrera 

profesional como fue la mía que fue en el extranjero, entonces a veces uno piensa que pues 

que todas las oportunidades acá en Colombia son cada vez más difíciles y son cada vez 

menos claras en la parte laboral pues para muchas personas y para muchos jóvenes más que 

todo. 

 

 

LAS POLÍTICAS Y LAS LEYES DE EMPLEO PARA JÓVENES 

- Usted conoce las políticas públicas diseñadas para el empleo de jóvenes en 

Colombia. (Si las conoce, qué conoce?) (Por qué no las conoce, desinterés). 

No, no he escuchado la verdad, no, no tengo idea. 



- Usted no las conoce por desinterés, por qué la información no ha sido 

compartida de la manera que debería ser o por qué no las conoce? 

Pues yo creo que es una combinación de ambas, creo que puede ser por falta de desinterés o 

tal vez por falta de divulgación de información, entonces yo creo que es por esas ambas 

condiciones.  

 

- Sabe algo sobre la  ley 1429 de 2010? (Si - Qué conoce? ¿Cuál es su opinión 

frente a la ley?) (No-contexto sobre la ley y preguntar qué opina). 

No, no tengo ni idea. 

 

Fragmento: Ley Por la cual se expide la Ley de Formalización y Generación de 

Empleo. Tiene por objeto la formalización y la generación de empleo, con el fin 

de generar incentivos a la formalización en las etapas iniciales de la creación de 

empresas; de tal manera que aumenten los beneficios y disminuyan los costos 

de formalizarse. 

 

- Qué opina frente a esto? 

Bueno, pues yo creo que es una ley basada más para ayudar a las empresas, para que las 

empresas se beneficien en la formalización y pues en la contratación de nuevos empleados. 

 

- ¿Qué entiende por formalización en el campo del empleo? 

Bueno, yo creo que es pues cuando tú entras a un nuevo empleo y eres afiliado a todos los 

beneficios que la ley exige salud, pensión, cesantías, caja de compensación. Todos esos 

beneficios creo que es la formalización. 

 

- ¿Qué entiende por primer empleo? 

Bueno, obviamente el primer empleo es   pues el primer trabajo que consigues de carrera 

profesional, sino también cuando sales también del colegio, cuando pues decides conseguir 

trabajo después de tu mayoría de edad creo que es, es el primer empleo. Y también por lo 

que he escuchado y tengo conocimiento creo que es el más difícil para conseguir. 

 



 

- Si sabemos que la constitución establece el trabajo digno como un derecho, 

usted cree que esto se refleja en las políticas o en las leyes? 

Bueno, claramente pienso que no. Yo creo que ahorita las leyes están beneficiando mucho 

más a las empresas, se están enfocando más en lo empresarial que en las propias 

contrataciones a las personas, a los individuos. He visto también en muchos casos que 

muchas empresas también contratan gente sin formalizar, muchas veces sin tener salud que 

es algo pues primordial pues en la vida de un ser humano, entonces yo creo que ahorita  

todas las leyes están beneficiando más que todo a bajar costos a las empresas, a beneficiar 

toda esa parte para el crecimiento empresarial que para el crecimiento pues individual, a los 

trabajadores. No se ven las nuevas oportunidades, no se ve nuevo crecimiento donde tú 

digas: uy, mira hay una excelente oportunidad para las personas que están egresadas de tal 

universidad o de tal carrera. Es muy difícil ahorita para uno como persona encontrar un 

trabajo digno, un trabajo que te de todas las mayores oportunidades de formalizarte en todo 

sentido, de crecer y de obviamente tener una oportunidad grande de tener buenos ingresos, 

entonces yo creo que esa parte no se está viendo muy reflejada en que las leyes digan que 

se está reflejando pues lo digno de un trabajo y no creo que sea beneficioso para todas las 

personas. 

 

- Usted cómo percibe la equidad laboral desde su experiencia? (Existen 

diferencias por edad, género, grupo étnico). 

Claro si, yo sí creo que existan muchas diferencias en cuanto a muchas partes de… pues 

considero que de edad, muchos jóvenes no contamos con la experiencia para ingresar en 

trabajo, en esa parte si puede haber una discriminación ya que pues los adultos poseen 

mucha más experiencia y obtienen trabajos mucho más fáciles.  

Por género, pues en algunos casos las mujeres se ven discriminadas de los trabajos de 

construcción, ya que obviamente pues tú ves el personal de construcción y son solamente la 

mayoría hombres. Toda esa parte yo creo que si pueden existir discriminación. 

En cuanto, también puede ser en la parte de las personas que tienen enfermedades como el 

VIH puede ser que no las reciban en un trabajo pues porque creen que sea una enfermedad 

contagiosa o algo así, entonces yo creo que en esa parte es delicada porque si existen 

muchas diferencias y muchas discriminaciones en las partes laborales. 

 

- ¿Cómo interpreta usted que una ley llamada primer empleo, hable más de 

emprendimiento empresarial?  



Pues, ahí puedo decir que dónde están las garantías que le ofrecen a las personas, al ser 

humano? Pues es bueno también obviamente saber que hay buen crecimiento empresarial, 

pero donde está la parte del buscador de empleo, de la persona que está buscando la 

oportunidad para salir adelante, entonces yo creo que esa parte es como, como ilógica de 

que decir que el primer empleo está hablando más de la parte empresarial que de la propia 

persona, entonces tendrían que modificar esa parte o no me parece pues que sea una buena 

forma de decirlo, pues porque el primer empleo se ve reflejado más que todo en la persona, 

en el individuo, pues su primer empleo, su primera experiencia laboral, entonces no creo 

que… pues no me parece. 

 

Muchas gracias 

 

Gracias. 

 

 

 

 

 

 

 


